



Acemoglu, Daron y Robinson, James (2019). *El pasillo estrecho: Estados, sociedades y cómo alcanzar la libertad*

Luis Zambrano Sequín*

En este, su último libro, Acemoglu y Robinson tratan de responder a la pregunta ¿por qué en algunos países florece la libertad y en otros el autoritarismo? Para abordar la respuesta a esta pregunta, los autores hacen uso de la historia comparada, revisando una serie de episodios a través de los cuales intentan ilustrar como la libertad está permanentemente amenazada por la fuerza, por las costumbres y por las normas.

La idea central que determina el planteamiento de Acemoglu y Robinson es que la libertad solo surge cuando se logra un equilibrio entre el Estado y la sociedad. Equilibrio que es, por naturaleza, frágil y precario. De esta apreciación surge la figura del “pasillo estrecho”, una manera de graficar este tenue equilibrio; el camino que lleva a la libertad es estrecho y solo puede recorrerse si se produce una lucha constante entre el Estado y la sociedad.

En este trabajo, los autores se concentran en la relación entre los aspectos políticos y las instituciones, a diferencia de su anterior libro (*¿Por qué fracasan los países?*) que trata de la pugna entre las instituciones extractivas e inclusivas y sus efectos sobre el crecimiento económico.

El punto de partida para desarrollar la idea del “pasillo estrecho” es que la capacidad del Estado es vital para el éxito económico de las naciones. Pero, mientras mayor es el poder del Estado, se requiere mejorar las instituciones, no solo para hacerlas más fuertes, sino también más representativas, dos factores claves para impedir que el fortalecimiento del Estado reduzca la libertad, sin la cual es imposible el crecimiento económico y del bienestar social. En otras palabras, la libertad solo puede existir cuando la sociedad cuestiona el poder del Estado y de las élites, pero también cuando existe un Estado fuerte capaz de defender los derechos de los ciudadanos cuando estos se ven amenazados. De aquí

* Economista. Profesor de pregrado y postgrado en la Escuela de Economía (UCAB), Investigador del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (UCAB).

surge la otra idea emblemática del libro: toda sociedad prospera y libre debe terminar encadenando al leviatán, en oposición a las sociedades caracterizadas por el despotismo (el leviatán despótico) o por la anarquía (el leviatán ausente).

En las sociedades donde la libertad se consolida y desarrolla, se produce necesariamente un proceso de retroalimentación. Cuanto más fuerte se vuelve el Estado, la sociedad se organiza mejor y se moviliza más, lo que a su vez debe traducirse en un Estado más eficiente. En estos casos, la sociedad civil pone límites al poder político, haciendo las instituciones más inclusivas y, por tanto, más adecuadas para el crecimiento económico y el fomento del bienestar.

Acemoglu y Robinson, en su revisión de las experiencias históricas, intentan demostrar que conducir los países por el “pasillo estrecho” no es un mero asunto de ingeniería social y que tampoco hay un determinismo histórico o cultural que condiciona inevitablemente a una sociedad a vivir bajo un determinado tipo de leviatán. Existen numerosos casos de países que pudieron cambiar su rumbo, a veces empujados por fuerzas externas, otras por fuerzas internas e, incluso, como consecuencia de la voluntad de gobernantes visionarios.

El contenido del libro es de particular interés para Venezuela, una sociedad que definitivamente se mueve fuera del “pasillo estrecho”, deslizándose hacia un leviatán despótico que podría, si ya no lo está, moverse a una nueva situación caracterizada por un leviatán ausente. El reto sería, entonces, cómo hacer para que esta sociedad retorne al “pasillo estrecho”, adonde pareciera estuvo alguna vez, hace varias décadas. En este sentido, el libro de Acemoglu y Robinson se convierte en lectura obligada para aquellos interesados en los temas relacionados con las reformas estructurales por las que debe transitar el país, si se desea una sociedad libre, democrática y de bienestar.